
“想看到李（铁）指导笑，没那么容
易。”此前执教武汉卓尔队的两年多时
间里，一直跟队采访的一位武汉记者坦
言，自己的记忆当中，李铁给人的印象
一直很“铁”：“尤其是训练的时候，感觉
总是很严肃，跟记者和球迷打交道时还
好点，球员对他多少还是有点怕的。”
10月9日下午，在参加国足此次集

训的球员全部返回各自俱乐部备战即
将开打的中超联赛第二阶段比赛之
后，国足主帅也通过个人社交媒体表
达了谢意：“感谢所有球员和工作团队
的努力！我们踏踏实实一步一步地往
前走。也要感谢所有中超俱乐部对国
家队的支持！”———不出意外的话，这
应该也是国足在2020年的最后一次集
训，尽管还有这样那样的问题等待着
这位接手球队不到一年的主帅去解
决，甚至四十强赛的前景也不被外界
看好，但李铁依然保持着足够的信心：
“哪怕世预赛明天就开打，我想我们也
会做好准备，随时上场参加比赛的。”

归化大门 没有关闭

在李铁圈定的国足上海集训球员
名单中，蒋光太和费南多无疑是最吸
引外界眼球的两个人。
5月份的那次集训，李铁将洛国富

招入队中，尽管这位贴着“归化球员”
标签的原中超联赛最佳射手之前一直
在中甲踢球，但是在获得了代表中国
队出战资格之后，李铁还是希望能够

亲眼看一下他的能力和表现，毕竟在
此之前，无论艾克森还是李可，都没能
达到外界对国足“归化球员”的预期，
想要在处于劣势的四十强赛小组赛中
后来居上，李铁自然希望自己的手中
能够多上几张可以在关键时刻打出去
的“牌”。
洛国富显然不是李铁期待的那张

“牌”，上个月结束的中超联赛第一阶
段比赛，尽管广州恒大主帅卡纳瓦罗
给了伤愈复出的洛国富不少上场比赛
的机会，足够努力的洛国富也取得过
进球和助攻，但如果以“外援”的标准
来要求的话，恒大球员与“国脚”水准
之间，显然还有一定的距离，这也是他
落选上海集训名单的主要原因；而在
获得代表中国国家队出战资格之后，
同样来自广州恒大队的蒋光太和费南
多凭借着联赛中的稳定表现，成为了
“铁军”的一员，作为更具年龄优势的
归化球员，两人的培养价值显然更高，
如果他们能够在国家队站稳脚跟并且
发挥出色的话，一直困扰国足的“两个
禁区”也就是攻防两端的问题，或许也
就有了解决的可能，毕竟从第一阶段
联赛的表现来看，无论是作为前锋的
费南多，还是作为中卫的蒋光太，都有
资格进入联赛最佳阵容的行列。
对于外界“国足每次集训最多征

召四名归化球员”的说法，李铁予以了
否认，在他看来，决定一名球员能否入
选国足名单的标准只有一个，那就是
能力和状态，以及为国效力的决心，国

家队的大门永远为包括新的归化球员
在内的所有人敞开着。就在上个月底，
按照沙特方面的说法，江苏苏宁俱乐
部终止了队内外援特谢拉的转会谈
判，因为根据国际足联最新的球员归
化管理规定，这名巴西外援不但可以
入籍中国，同样也能获得代表中国国
家队出战的资格。对李铁来讲，如果特
谢拉能够以国脚身份出战明年的四十
强赛，至少在进攻层面上可以得到相
当程度的提升，毕竟无论突破还是得
分能力，放眼整个亚洲，特谢拉都算得
上是顶尖级别的了。

缺乏实战 难见成效

“比较遗憾的是，这次集训期间没
有比赛。”国足上海集训最后一天，第
一次以“中国男足国家队队员”身份接
受媒体采访的蒋光太丝毫没有掩饰自
己“耿直男孩”的本色，尤其是在被问
到如何看待其他亚洲球队的前锋时，
直截了当地来了一句“没有印象”：“因
为到现在为止，还没有过（与对手的）
比赛和接触。”
跟蒋光太一样无奈的，还有国足

主帅李铁。加上这次的上海集训，出任
国家队主教练之后，李铁总共带队进
行了四次集训，但是受年初暴发的新
冠肺炎疫情影响，中国足协很难在国
家队层面上联系到合适的热身对手，
他也只能通过跟中超球队过招来检验
自己的训练效果。至于这次在上海的

集训，由于正处在中超第一阶段和第
二阶段比赛的中间间歇，只有短短的
六天，而且考虑到球员的身体状况，以
及避免出现新的伤病，李铁连每天的
训练量都要严格控制，更不要说打比
赛了。

只练不赛的“坑”，李铁选择了用
“头脑风暴”来填补，为此不但组织球
员集体观看了讲述中国女排故事的电
影《夺冠》，还邀请裁判为队员讲解最
新的国际足联裁判规则，因为在中超
联赛第一阶段，他一直在苏州和大连
赛区观战并且发现了不少问题，比如
球员对于裁判判罚的过度反应，为此
他向中国足协提出，希望利用国家队
集训的机会，安排裁判给国脚上课。结
合第一阶段联赛中一些有典型判罚案
例，中国足协特聘裁判讲师陶然成重
点讲述了包括什么是合理铲球、越位
与VAR介入以及主动犯规与被动犯规
在内的三大问题，提醒队员一定要把
“尊重裁判”这四个字要落到实处，因
为按照国际足联的规则要求，禁止队
员在比赛过程当中引导裁判去查看
VAR或做出VAR的手势，对有类似举
动的球员必须要出示黄牌进行警告，
但是在中超联赛第一阶段比赛中，基
本没有人因此受罚，一旦在国际比赛
中因此吃牌，很有可能造成不必要的
减员，这显然是李铁不希望看到的。
虽然无法通过实战来检验球员和

训练效果，但是对李铁来讲，如何打好
明年的四十强赛，应该已经心中有数
了。李铁上任后的四次集训中，总共招
入了43名球员，包括颜骏凌、张琳秡、
金敬道和艾克森等16人参加了全部四
次集训，不出意外的话，他们也将是中
国队接下来的主要框架，而像蒋光太
和费南多这样的归化球员，很有可能
成为决定国足表现和命运的“X因
素”，至于童磊和郭田雨这些U23国
脚，虽然在中超赛场上表现不错，但是
在无法通过热身赛增加国际比赛经验
的情况下，短时间内挑起国足大梁的
可能性并不大。

10月6?，在上海集

训的中国男足专程前往

驻地附近的电影院，集

体观看讲述中国女排故

事的电影《夺冠》，却没
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国男足离“夺冠”最近的
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据外媒报道，明年重启的世预赛
亚洲区四十强赛，很可能会改成赛会
制的形式来进行，目前，作为世界杯
主办国的卡塔尔对于承办比赛很感
兴趣。如果这个消息属实，将对中国
队的出线前景带来极大的影响。
中国队在四十强赛第二循环是

“三主一客”，除了实力悬殊的关岛
和马尔代夫两个鱼腩球队无所谓主
客作战，中国队都有把握拿下之外，
对战另外两个对手菲律宾和叙利亚
原本中国队都是在主场作战，如果
现在失去了主场优势，对中国队无
疑是一个沉重的打击。
由于疫情的原因，原定于今年

上半年完成的四十强赛已经多次延
期。重启后的四十强赛比赛，将会安
排在明年3月份以及6月份的国际足
联指定的国家队比赛窗口进行。最
新消息显示，由于全球疫情原因，亚
足联、国际足联拟采取赛会制来完
成第二循环的比赛。
如果这个消息属实，在国外疫

情还没有得到控制的情况下，中国
足协无奈之下也只有服从的份儿。
考虑到中国相关入境政策，国足的
其他三个对手大概率会同意亚足联
和国际足联的安排，采取赛会制比
赛。如此一来，中国队的三个主场优
势将消失殆尽!
在足球比赛中，主场出战的优

势是巨大的。而如果在一个陌生的
中立场地进行比赛，虽然说对比赛
双方都是公平的，可对于原本拥有
主场一方的球队无疑就是一个损
失。在这种情况下，中国队能否保持
平和的心态，则增加了很多不确定
因素。
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作为中国足协主席，陈戌源的目
标非常明确，那就是打好四十强赛，争
取打进2022年卡塔尔世界杯。
国足此次上海集训的最后一天上

午，陈戌源在训练开始前与教练组和
球员进行了现场交流。在接受媒体采
访时，他谈到了这支国家队的目标：
“理性地讲，我们这支国家队跟整个世
界一流球队相比较，差距是非常大的；
放在亚洲来讲，我们大概也处在二三
流的水平，所以从中国队角度来讲，从
整个国家队的备战的目标角度来讲，
当然希望一定要确保四十强赛出线，

然后尽全力要争取进十二强赛，我们
当然要给自己定一个目标，就是希望
能够打进2022年卡塔尔世界杯。”

虽然没有像参加大赛时那样随
军督战，但陈戌源对国足此次上海集
训一直保持着高度关注，几乎每天都
会跟管理团队和教练组进行沟通，随
时掌握球队的情况，在他看来，本届
国家队在三个方面取得了进步：“第
一个进步反映在整个球队的精神状
态上，我们在场上就是要拼，你拼的
过程当中有失误也是可以原谅的，你
不拼是不能原谅的。你必须拼尽全
力，尽管比较短暂，但是我听主教练
包括我们的工作团队反映，大家普遍

感觉到非常珍惜。第三，我觉得特别
可喜的是，教会了队员在场上应该怎
么去踢球，每个位置的球员，你怎么
去理解你的位置，让大家能够比较聪
明地去踢球，所以我们也安排了很多
讲课，请来我们的技术总监克里斯专
门讲世界足球的演变过程，包括当代
足球、现代足球，应该怎么去理解当
代足球的行业，队员们都有一种豁然
开朗的感觉，觉得足球就应该这么
踢，包括我们请了一些裁判，李铁也
把国际足球的一些好的视频做了剪
辑，战术思想这一课也很重要，这对
国家提高整体的技战术水平非常有
帮助。”

确保出线，力争打进世界杯！
陈戌源探班国足提出明确目标———

国足归化大门常打开 下个目标锁定特谢拉

在上海的这几天时间里，

李铁的笑容明显多了起来。

李铁的变化不是没有原

因的。 尽管在不少人看来，世

预赛亚洲区四十强赛的推迟

进行，给了中国队更充足的备

战时间，但各种变数带来的压

力，也在不断地堆积，外界对

这支球队的期待，也从前任主

帅里皮下课时的“打到哪里算

哪里”。变成了“至少要打进十

二强赛”，作为主教练，李铁当

然不希望队员受到这种情绪

的影响，希望他们把注意力更

多地集中到训练上面。

四十强赛
主场告急


